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Am aller Welt...
Auf dem Titelblatt dieser Ausgabe ist die Welt
abgebildet. Ein Kiinstler hat sie so gestaltet, wie er
sie vor seinem inneren Auge wahrnahm, und Fach-
leute haben mit ihrem Konnen zum Gelingen seines
Werkes beigetragen.

Die folgenden Seiten sind Nachrichten aus ver-
schiedenen Landern und Situationen gewidmet, in
denen Menschen einen inneren Auftrag erkannt
haben und ihn in ihrem Lebensbereich umsetzen
wollen.
Nicht wie der Kiinstler, der in seiner bevorzugten
Lage seine eigene Sicht der Welt realisiert, sondern
irgendwo ins Leben und in eine gegebene Situation
gestellt, machen diese Menschen sich daran, einen
Prozess der Yeredelung in Gang zu setzen und ihn
weiterznfiihren.

Titelfoto: «Planetenringkugel», Bronzeplastik von
Paul Manship im Park des Palais des Nations, Genf.



Afrikanisches Jugendseminar

Gibt es Lander mit einer mehrrassischen Gesellschaft, die
Siidafrika ais Vorbild dienen konnten? Simbabwe kommt da
vielleicht in Frage. Einige der Weissen, die noch vor wenigen
Jahren aus Mangel an Vertrauen ausgewandert sind, moch-
ten heute wieder nach Simbabwe zuriickkehren, besonders,
seitdem sich die Lage in Siidafrika immer mehr verschlech-
tert. «Die Einwohner Simbabwes haben die Chance, ein Bei-
spiel dafiir zu geben, wie im siidlichen Afrika verschiedene
Rassen und Stamme bereit sind, ein Land gemeinsam zu
regieren», sagte kurziich ein Besucher dieses Landes.

Vor diesem Hintergrund fand im Friihjahr ein zweimonatiges
Jugendprogramm in Simbabwe statt. Simbabwe war deshalb
ais Treffpunkt gewahit worden, weil dort Schwarze und
Weisse aus Siidafrika anderen Afrikanern begegnen konnen.
Die Teilnehmer kamen aus Nigeria, Athiopien, Tansania,
Kenia, Uganda, Siidafrika, vieien Teilen Simbabwes sowie
aus dem pazifischen Raum und aus Europa.

Steven Sibare und seine Frau sind Verantwortliche in Cool-

moreen, einer Versuchsfarm und Ausbildungsstatte in der
Nahe von Gweru. In der Zeitung «The Chronicle» driickte er
seine Erwartungen fur diese Aktion aus: «Wir hoffen, dass die
Teilnehmer und die jungen Leute, die wir treffen werden, ein

Nigerian ische Seminarteilnehmerin

Ziel fiir ihr Leben finden, so dass sie Vorbilder sein konnen,
die helfen, Probleme wie Korruption, Rassismus, Stammes-
fehden und Flass zu losen. Ausserdem wollen wir die Fleraus-

forderung und praktische Anwendung der absoluten Mass-
stabe der Ehrlichkeit, Reinheit, Selbstlosigkeit und Liet"^^
persdnlichen Leben wie auch in der Gesellschaft untet uie
Lupe nehmen.w ►

Willkommen in Caux, 12,Juli bis 31. August 1986
Die bekannte Inschrift «Die Vergangenheit ist Prolog» steht fiber dem
Eingang mebrerer nationaler Archive.
Auch die Konferenzen des Sommers 1986 in Caux sollen sich keineswegs
nur darauf konzentrieren, das in den letzten vierzig Jahren Eriebte zu
beleuchten - so wichtig es auch sein mag. Wir wollen aus diesen Ereignis-
sen die Erkenntnis und Lehren ziehen, die nns ausrfisten konnen ffir die
vor nns liegenden Aufgaben der nachsten Jahrzehnte.

Wir Schweizer, die ais Gastgeber fur das internationale Konferenzzen-
trum in Caux verantwortlich sind, freuen uns sehr darauf, Sie wiihrend des
Sommers hier empfangen zu konnen.

1946 dffneten sich die Tore des Mountain House zum ersten Mai fiir
soiche Tagungen. . . Bekanntiich sagte Frank Buchman bei seiner Ankunft
in jenem Sommer: «Heute stehen uns diese Gebaude zur Verfiigung, aber
fur wie iange wohl? Alles wird davon abhangen, ob es gelingt, immer
wieder echtes Leben darin zu schaffen.»
Damit unterstrich er die einzige Existenzberechtigung des ganzen Unter-
fangens und die immer neu zu schaffende Grundlage fiir dessen Weiterbe-
stehen.

Die Ereignisse, die sich in Caux im Laufe der Jahre abgespielt haben und
auf die wir in der Miirz-Nummer der Caux-Information eingegangen sind,
ermutigen bestimmt. Irene Laure, die Sozialistenfiihrerin aus Marseille,
die so intensiv an einigen der bewegendsten Ereignisse mitbeteiligt war,
sagte vor einigen Wochen: «Vierzig Jahre, das scheint eine lange Zeit,
aber wir stehen erst ganz am Anfang. Die grossten Entdeckungen liegen
noch vor uns.»

In dieser Perspektive machen wir uns an die Aufgaben des Sommers. In
der Konferenzeinladung steht unter anderem: «Die Versohnung der dutch
den Krieg zerrissenen Volker und der Wiederaufbau Europas schienen
damals eine unmogliche Aufgabe. Heute stehen wir vor noch gewaltigeren
Aufgaben. Die Frage nach Gerechtigkeit, Freiheit, Frieden und Men-
schenwurde stellt sich iiberall in der Welt.» Mit all diesen Fragen und
Problemen werden wir im Laufe des Sommers taglich dutch den Kontakt
mit den Menschen, die wir in Caux empfangen, konfrontiert werden.

Aus Siidamerika erreichen uns zahlreiche Briefe von Menschen, die an
den Konferenzen teilnehmen mochten. Wie vieien wird die lange und
teure Reise tatsachlich gelingen? Ein Bekannter, der eben dutch Argenti-
nien, Chile, Brasilien und Uruguay gereist ist, beschrieb kurziich in einem
Brief, wie «heikel der Ubergang von der Diktatur zur Demokratie» sei.
Dies wird bestimmt eines der Anliegen der Teilnehmer aus jenen Landern

sein. Weiter beschaftigen sie die Spaltungen und Konflikte zwischen
einzelnen Staaten in jener Gegend. Etwas weiter nordlich liegt Kolumbien
und dann Zentralamerika, dessen dramatische Schwierigkeiten hierzu-
lande bekannt sind, wo sich aber auch an verschiedenen Stellen Hoffnung
abzeichnet. . .

Auch Afrika wird an der Konferenz gut vertreten sein. Trotz allem, was in
den Zeitungen fiber Hunger, Unterentwicklung, Stammeskriege bei den
einen, Apartheid bei den andern zu lesen ist, hat dieser Kontinent
unerwarteten menschlichen Reichtum zu bieten, und es wird wichtiger
sein denn je, aufmerksam zuzuhoren, was uns die Menschen aus Afrika zu
sagen haben.

Auch in Asien und im Pazifik bereiten sich Delegationen vor: aus Sri
Lanka und Fidschi, Indien, Pakistan, Thailand, Japan, Australie,''''^
Neuseeland. Wir hoffen auch sehr, dass eine Gruppe aus den Philippi..en
kommen kann.

Von den einen scharf kritisiert und angegriffen, von den andern bewun-
dert, werden auch die Amerikaner anwesend sein. und wir freuen uns sehr
darauf. Diese Wochen werden ihnen Gelegenheit bieten zu horen, was
andere zu sagen haben, und selber angehort zu werden.
Die grosste Anzahl Teilnehmer wird aus Europa erwartet. Franzosen und
Deutsche sind gemeinsam dabei, die ersten zehn Konferenztage zu ge-
stalten.

Vor einigen Wochen bin ich mit meiner Frau aus Zypern zurfickgekehrt
und frage mich: Sind wir uns des Ernstes der griechisch-tfirkischen Aus-
einandersetzungen bewusst, des Sicherheitsrisikos, die diese ffir unseren
ganzen Kontinent bedeuten und die die frfihere Losung der Zypern-Frage
zunichte machen? Vertreter der drei betroffenen Lander werden an den
Konferenzen in Caux teilnehmen. Wie konnen wir ihnen helfen, die
Grundlage ffir einen neuen Abschnitt der Einigkeit in ihrer Gegend zu
schaffen, so wie dies Franzosen und Deutsche in den Nachkriegsjahren
getan haben? Die Auswirkung solcher neuer Ereignisse wfirde sich auf
jeden Fall im Libanon und dem ganzen Mittleren Osten bemerkbar
machen.

Vergessen wir die Vdlker nicht, von denen man an solchen Konferenzen
etwas weniger hort und sieht: China, die UdSSR und die andern Nationen
Mitteleuropas! Denn auch mit ihnen werden wir die Zukunft, die kom-
menden Jahrzehnte ausarbeiten mfissen.
Moge 1986 das Jahr des von Gott geschenkten Unerwarteten sein.

Daniel Mottu



in Simbabwe

Zunachst fand uber Ostern in der Coolmoreen Farm ein

Schulungswochenende statt. Dann relate die Gruppe fur je
eine Woche nach Harare und Bulawayo, wo sie in Schulen,
Kasernen, Kirchgemeinden, an der Universitat und vor Politi-
kern sprachen. Sie nahmen auch an den Feierlichkeiten zum
6. Jahrestag der Unabhangigkeit Simbabwes teil.

Hier nun einige Stimmen von Teilnehmern:

Munashe Mashiri, Simbabwe
Durch meine Kindheitserfahrungen wurde ich sehr verbittert
und hasserfullt... Die Konferenz war eine grosse Herausfor-
derung fur mich, und ich habe beschlossen, meiner Familie
zu vergeben, damit ich als Christ wirksamer leben kann.

Sharon Hoffmann, Australian

Hier in Simbabwe wurde mir zum erstenmal bewusst, was

den schwarzen Ureinwohnern Australians abhandengekom-
men ist. Ich schame mich, dass der Reichtum ihrer ganzen
Tradition beinahe ausgestorben ist. Ich habe eine neue Ein-
stellung zu meinem Land gefunden.

^ajue/ Pono, Soweto, Sudafrika
.T yiidafrika vor kurzem Simbabwe, Sambia und Botswana
an'griff, dachte ich, dass Sudafrika dafur noch werde bezahlen
mussen. Ein junger Mann unserer Gruppe bemerkte, dass
mich das beschaftigte, und sprach mit mir dariiber. Sein
Verstandnis und seine Freundschaft bewirkten in mir, dass

ich mich mit allem, was ich dachte und fiihlte, an Gott wandte
- was ich eigentlich nicht vorgehabt hatte. Gott erinnerte
mich daran, dass er mich als Instrument fur andere Menschen

einsetzen will und ich es mir nicht leisten kann, mich von

meinen Gefuhlen treiben zu lassen.

Patrick Spooner, Grossbritannien
Als ich noch zur Schule ging, hatte ich keine Ahnung davon,
was in der Welt passiert. Mein Aufenthalt in Simbabwe hat
mir die Augen fur das Weltgeschehen geoffnet und meinen
Horizont erweitert.

Steven Sibare, Simbabwe

Gott hat unsere Anstrengungen und die persdnlichen Opfer,
die alle Teilnehmer brachten, geehrt. Es sind viele Wunder
geschehen, und die jungen Leute aus Simbabwe, die wir
kennenlernten, haben unsere Herausforderung ange-
nommen.

TnsDanen besuchen Tansania

Studenten und Lehrer der Landwirtschaftlichen Universitat von

Sokoine empfingen vor einigen Wochen eine Gruppe aus Danemark,
die sich fiir einen «Nord-Sud-Dialog in der Praxis» einsetzt, wiihrend
ihrer Reise durch Tansania, Kenia und Uganda.

Nebst Gesprachen an der Universitat selbst war auch eine Besuchs-
tournee in verschiedenen genossenschaftlichen Landwirtschaftsbetrie-
ben der Umgebung organisiert worden. Es entstand ein lebhaftes
Interesse fiir die Erfahrungen des danischen Landwirts in der Gruppe
und eine ebenso lebhafte Nachfrage nach Berichten der Versdhnung
und Anderung in Eamilien und Betrieben.

Wie die Regionaikommissarin bei der Begriissung erklarte, ist Morali-
sche Aufriistung «keine Sekte oder neue politische Partei, sondern
eine Lebensart. Ich bin fasziniert von den Berichten iiber Anderung
und Erneuerung aus Simbabwe und anderen Landern. Wir konnen
unser Land nicht nur auf politischen Ideen und wirtschaftlichen Mass-
nahmen aufbauen, wir mussen uns auch um die geistig-moralische
Seite kummern.»

Neuseeland: (tRainbow Wamon> — ein Jahr danach

in zwei Weltkriegen haben Franzosen und Neuseelander Seite
an Seite gekampft, und Tausende junger Neuseelander sind
in Frankreich beerdigt. Doch als im vergangenen Jahr die
«Rainbow Warrior» im Hafen von Auckland von den Franzo-

sei) versenkt wurde, verschlechterten sich die Beziehungen
w er beiden Lander zusehends.

Im Dezember 1985 sandten 22 Neuseelander eine Einladung
an ihre franzosischen Freunde. Sie baten um Unterstutzung
bei ihrer Versohnungsarbeit im Sudpazifik. Dazu sollte der
Film «Der Zukunft zuliebe» uber das Leben der franzosischen

Widerstandskampferin Irene Laure eingesetzt werden.

Die Reaktion der Franzosen auf die Einladung war herzlich,
und im Marztrafen Angela und Maurice Nosley aus Nantes in
Neuseeland ein. Gemeinsam mit Margrit Schmitt-Gehrke aus
Deutschland waren sie wahrend sechs Wochen in Christ-

church und Dunedin, Wellington und Auckland unterwegs.
Sie hatten die Gelegenheit, Leute aller Berufskreise, vor allem
Landwirte und Politikerzu treffen, zum Beispiel den Sprecher
des Reprasentantenhauses und den Arbeitsminister. Sie wur-
den auch am Hof (traditionell am «Marae») der Maorikonigin
Te Atairangikaahu empfangen.

In mehreren Zeitungen erschienen Interviews mit dem fran
zosischen Ehepaar Nosley. So im «New Zealand Herald»
unter der Uberschrift «Trotzdem als Freunde betrachtet» und

in der «Christchurch Press» mit dem Titel «Friedensstifter

sagt, die Franzosen bedauern den Vorfall». Als Reaktion auf
diesen Artikel wurde in Wellingtons «Evening Post» ein
Leserbrief veroffentlicht, in dem es hiess: «Kurzlich las ich in
der Zeitung, dass Herr Maurice Nosley aus Frankreich sich bei
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Die Farlamentsgebdude in Wellington, Neuseeland

uns Neuseelandern fiir den (Rainbow Warrion-Vorfall

entschuldigte. Ich bin ein einfacher Neuseelander, den die
ganze Affare verunsichert hatte. Nun mochte ich mich bei
Herrn Nosley bedanken: Ihre christliche Einstellung in dem,
was Sie uns gesagt haben, veranlasst mich zu denken, dass
sich gewisse Personen in verantwortungsvollen Stellungen in
Frankreich und Neuseeland von Ihrer Ehrlichkeit, Ihrer Hof-

lichkeit und Ihrer demutigen Haltung eine Scheibe abschnei-
den k6nnten.»



Der Internationale Ruf der Stadt Genf ist heute eine Tradition. Der

Einfluss des Reformators Calvin und des Rotkreuzgriinders Dunant
sind nur zwei Beispiele dafiir. Inzwischen gibt es unzahlige Geschiifts-
sitze und Banken in Genf sowie mehrere Niederlassungen internatio-
naler Organisationen.
Im vergangenen Monat fand die 72. Konferenz der Internationalen
Arbeitsorganisation (lAO) statt, die jabrlich aus jedem Land Dele-
gierte der Regierung, der Unternehmer und der Gewerkschaften
zusammenbringt. Am 13. Juni folgten vierzig dieser Delegierten der
Einladung von Freunden der Moralischen Aufriistung zu einem iMittag-
essen, an dem auch einer der Vizeprasidenten der diesjahrigen Konfe
renz und der Generaldirektor der Internationalen Arbeitsorganisa
tion, Francis Blanchard, teilnahmen. John Lbfblad, Generalsekretar

des Internationalen Bundes der Ban- und Holzarbeiter aus Scbweden,
und Jones Santos Neves, Vizeprasident des brasilianischen Industriel-

Francis Blanchard: «Zuerst mochte ich unterstreichen, wie sehr ich es
geschatzt habe, heute Mittag hier bei Ihnen zu sein. Ich habe drei oder
vier Einladungen zu offiziellen Essen abgelehnt, um an diesem hier
teilzunehmen. Das Menii ware dort bestimmt genau so gut gewesen,
aber ich hatte dort nicht die hier herrschende Atmosphare vorge-
funden...

Nachdem ich die zwei Redner - einen Unternehmer und einen

Gewerkschaftler - vorhin sprechen hdrte, stelle ich erneut die Uber-
einstimmung zwischen der Arbeit der lAO und derjenigen der Morali
schen Aufriistung fest. Sicher sind Sie ebenfalls der Ansicht, dass wir
nach diesen gemeinsam verbrachten Stunden in der Uberzeugung
bestarkt worden sind, dass die innere Anderung ebenso wichtig ist wie
die Anderung der Gesellschaft oder, wenn Sie es anders sagen wollen,
dass es keine echte Anderung in der Gesellschaft ohne eine neue
Einstellung des einzelnen Menschen geben kann.

John Ldfblad Francis Blanchard

lenverbandes, sprachen zum Thema: «Der menschliche Faktor in der
Welt der Arbeit».

Es folgen Ausschnitte aus den beiden Aussprachen und aus dem
Dankesvotum von Generaldirektor Blanchard.

John Ldfblad: «Es kommt bestimmt alien zugute, dass die Industrie-
lander Fortschritte machen. Von einem Zerfall des sogenannten
Westens kann sich niemand etwas erhoffen. Der Reichtum Europas
zum Beispiel sollte aber der ganzen Menschheit zum Vorteil dienen...
Wenden wir jedoch unseren Blick nach Afrika, Asien und Lateiname-
rika, sehen wir das Elend der Mehrheit der dort lebenden Menschen,
das heisst vor allem der arbeitenden Bevolkerung.
Sind wir bereit, mit unseren Taten auf diese Lage zu reagieren?...
Zweifellos haben wir mitten in unseren Auseinandersetzungen um
Erfolg und materiellen Fortschritt in der industrialisierten Welt den
Respekt vor dem menschlichen Faktor und das Augenmerk fiir ihn
vergessen...

Sogar in der Gewerkschaftsbewegung miissen wir uns unserer Verant-
wortung bewusst werden...

Der Moralischen Aufrustung und dem Zentrum von Caux kann ich
nur fiir ihren Beitrag zur Verstandigung zwischen verschiedenen
Interessengruppen - und zwischen Menschen - danken und wtinsche
ihnen auch weiterhin Erfolg.»

Jones Santos Neves Filho: «Als Chef eines kleinen industriellen

Unternehmens in einem Entwicklungsland beschMtigen uns folgende
Fragen am meisten: Sollen wir der Korruption nachgeben oder aufge-
ben? Sollen wir andere beherrschen oder auf das Uberleben der

eigenen Firma verzichten? Dies ist eine schwierige Herausforderung,
die zuweilen einen Menschen, die Substanz einer Familie oder der
Gesellschaft zerstoren kann...

Diese schmerzliche Wahl ist zugleich aber auch die grosste Herausfor
derung, denn sie verlangt eine vdllige Verwandlung der inneren
Werte. Ich bin - aus eigener Erfahrung - davon uberzeugt, dass wir,
wenn wir erst einmal dem Sog des sumpfigen Morastes der Siinden,
Intrigen und Korruption widerstanden haben, zu echten Pionieren
werden, die anderen zur Anderung verhelfen konnen und dadurch
auch der Gesellschaft.»

Jones Santos Neves Filho

Obwohl die Fachsprache einer Organisation wie der lAO manchmal
recht trocken sein mag, teilen wir wie gesagt diese Uberzeugungen...

Ich bin zwar keineswegs dazu beauftragt, Sie nach Caux einzuladen,
aber ich mochte Sie dazu ermutigen... dort einige Stunden der Ruhe
und des Nachdenkens zu verbringen...»

Ein Film, der Hoffnung bringt

Der Film «Der Zukunft zuliebe» uber Leben und Arbeit von Mat

Irene Laure, der vor allem berichtet, wie jahrzehntelanger Hass und
Bitterkeit geheilt und Briicken geschlagen werden konnen, wurde im
Fernsehen in Beirut gezeigt. Es folgte eine Direktiibertragung einer
Diskussion verschiedener Einwohner der Stadt, die sich trotz aller

Schwierigkeiten fiir Dialog und Verstandigung in ihrem Land ein-
setzen.

Am 13. Mai wurde der Film «Der Zukunft zuliebe» im Europapalast
in Strassburg in Zusammenarbeit mit der Generaldirektion fur Infor
mation aufgefiihrt. Zuvor traf sich eine Gruppe von Europaparla-
mentariern mit Vertretern der Moralischen Aufrustung aus mehreren
Landern. Der Film wurde nacheinander in franzosischer, deutscher,
spanischer und englischer Version gezeigt. Mehrere Abgeordnete
bemerkten anschliessend, dass sie den Film gerne einer grdsseren
Anzahl ihrer Kollegen zeigen mdchten.

Premiere in Paris: Das franzdsische Publikum schatzte den Film und

die Erfahrung von Irene Laure besonders. Ein Politiker sagte
anschliessend: «Von diesem Prototypen des Neuen im Herzen, im
Geist und in den internationalen Beziehungen aus miissen wir etwas
fiir den Frieden tun. Man kann der Botschaft des Filmes einfach nicht

ausweichen oder widerstehen.»

Ein Diplomat aus dem Mittleren Osten zeigte sich speziell beein-
druckt von der Relevanz des Filmes fiir seine Gegend, und er fragte,
wer sich heute mit einer solchen Stimme an die jungen Araber wenden
kdnnte.



Sudamerika am landwirtschaftlicher Sicht

In einem Ausfauschbesuch zwischen Nord- und Sudamerika besuch-

ten kanadiscbe und amerikaniscbe Landwirte ibre Kollegen in Kolum-
bien und im argentiniscben «Campo». Bill und Pbyllis Bocock, die mit
ibrem Bruder und ibrer Scbwagerin eine Familienfarm in Kanada
bewirtscbaften, bericbten iiber den Besucb.

Wahrend der ersten Tagung in Kolumbien nahmen wir an einer
landwirtschaftlichen Diskussionsrunde teil, fur die Frau Maria del

Correl verantwortlich war. Sie stammt aus einer wohlhabenden

kolumbianischen Familie und erzahlte, dass sie entdeckt habe, wie

befriedigend die Arbeit auf dem Lande sein konne und welche Reich-
tiimer die Landwirtschaft in sich berge. Sie erklarte uns auch, dass
viele der Guerillas ihre Tatigkeit und Rechtfertigung ihres Kampfes
auf der Uberzeugung abstutzten, dass die Reichen nie bereit sein
werden, ihren Wohlstand freiwillig zu teilen, und dass die menschliche
Natur sich sowieso nicht andern konne.

Sie selber sei aber fest davon iiberzeugt, dass es in ihrem Land noch
viele andere Menschen gebe, die auch an Anderung interessiert seien,
und dass Arme und Reiche konstruktiv zusammenarbeiten konnen.

Sie fugte hinzu: «Ich bin durch verschiedene Erfahrungen in meinem
Leben zu einer Bereitschaft gekommen, meinen Komfort und Reich-
tjakaufzugeben, um dadurch anderen Menschen helfen zu konnen.»

L. ucr Tat trafen wir auf unserer Reise viele Menschen, die ahnlich

denken und handeln wie Maria: In Chile zum Beispiel Raul Orrego,

Japan nach dem Weltwirtschaftsgipfel

«Uber die Grenzen hinweg fiir andere sorgen - fiir andere Menschen,
Rassen und Nationen». Unter dieser Uberschrift fand im Mai eine

Aktion der Moralischen Aufrtistung in Japan statt.

Meiner Frau und mir schien Japan aufgeschlossener zu sein, als man
es den Presseberichten nach annehmen konnte. Doch es ist moglich,
dass dies auch mit der Ankunft der internationalen Regierungschefs

den Prasidenten des chilenischen Kleinbauern- und Arbeitnehmerver-
bandes. Er sagte: «Fruher war ich ganz gegen die Grossgrundbesitzer
eingestellt. Jetzt weiss ich, dass ich mit alien zusammenarbeiten und
dazu auch die Grossgrundbesitzer verstehen muss, denn wir brauchen
einander.» Sein Verband war in Zusammenarbeit mit der «landwirt-
schaftlichen Gesellschaft» massgeblich daran beteiligt gewesen, dass
42000 Landarbeiter - dank niedriger Zinsen und langfristiger Kredite
- ihr eigenes Haus und ein Stuck Land erwerben konnten.

In Argentinien staunt man iiber die Moglichkeiten im Gebiet der
Landwirtschaft. Durch die «Diktatur der Burokratie» (wie die Argen-
tinier sie nennen) gehemmt, bemiiht sich President Alfonsin, das
Land so gut wie moglich zu regieren, und stiitzt sich dabei sehr auf die
Bauern.

Diese miissen mit hohen Steuern und starker Inflation fertig werden,
da Steuersenkungen und Inflationsstopp wiederum von der Regierung
ein Kunststiick im Staatshaushalt erfordern.

Auch iiber Brasilien gabe es viel zu berichten. Wir mochten hier nur
den Besuch bei einem Viehztichter erwahnen, der dank der Einfiih-
rung des Wechselweidesystems - ohne Kunstdiinger und ohne Herbi-
zide - seine jahrliche Rindfleischproduktion wesentlich steigern
konnte.

Wir fuhren auch nach Chile, dessen Landwirtschaft zusehends Fort-
schritte macht. Wie in alien diesen Staaten driicken die Auslandschul-
den aber sehr auf das Land.

Wahrend der ganzen Reise erwiesen sich die Kontakte auf dem
Gebiet des technischen und des menschlichen Austausches als ausserst

nutzlich.

Studio Nr. 7 der NHK-Radiostation, Japan

fiir das Gipfeltreffen in Tokio zusammenhing. Auf jeden Fall findet
man in Japan Philips- und Coca-Cola-Reklamen, es gibt franzosische
Restaurants und Kimonos mit Picassoaufdruck. Untergrundbahn und
Strassenverkehr sind ausser an den Anschriften kaum von denen in

Europa zu unterscheiden. Immer wieder beeindruckten uns die Hof-
lichkeit und die perfekte Bedienung in Geschiiften und Restaurants.

Den an der internationalen Tagung anwesenden Geschiiftsleuten und
Industriellen bereitete das Aussenhandelsdefizit Kopfzerbrechen. Sie
sind davon iiberzeugt, dass eine Losung nur durch eine Neuorientie-
rung gefunden werden kann. Die Kritik aus dem Westen hat die
Japaner verletzt. Ein Berater der Firma Sumitomo Electric Industries
in Osaka sagte zum Beispiel ganz betriibt: «Uns wird vorgeworfen,
dass wir zuviel arbeiten und zuviel sparen. Dabei tun wir doch nur,
was uns Amerika und andere vorgelebt haben.»

In Hakone hatten wir die Gelegenheit, uns mit dem Vorsitzenden der
Toshiba-Gewerkschaft, die 60000 Mitglieder zahlt, zu unterhalten. Er
hatte 1979 an einer Industrietagung in Caux teilgenommen. Dort

hatten ihn die Berichte verschiedener Konferenzteilnehmer beein-

druckt, die erzahlten, wie sie in schwierigen Situationen versucht
hatten, herauszufinden, was richtig ist, statt wer recht hat. Er sagte:
«Als ich dann vor zwei Jahren Vorsitzender der Gewerkschaft wurde,

beschloss ich, fiinf Prinzipien in samtlichen Verhandlungen anzuwen-
den: Konsultation, Vertrauen, ein gutes Beispiel geben, den Vorge-
setzten mit Respekt begegnen und Toleranz...

In der Gewerkschaft machten wir uns um die Zukunft des Toshiba-

Unternehmens Sorgen, und daher auch um unsere Arbeitsplatze. Wir
unterbreiteten der Direktion verschiedene Vorschlage zur Verbesse-
rung von Arbeitsbedingungen und zur Steigerung der Arbeitsqualitat.
In den Tarifverhandlungen schienen die Arbeitgeber unnachgiebig.
Trotzdem konnten wir nach einiger Zeit ein neues Abkommen unter-
zeichnen, mit dem sich 96% der Belegschaft einverstanden erklart
hatten.»

M. Nakajima, der Griinder und Berater des Mitsubishi-Forschungsin-
stituts, erlauterte uns seine Vision eines Fonds fiir globale Infrastruk-
tur... Dieser soil Riesenprojekte - wie die Bewasserung von Teilen
der Sahara-Wiiste, einen neuen Panamakanal und vieles mehr -

finanzieren. Nakajima sagt: «Wir miissen weltweit denken, nicht nur
an unser eigenes Land. Das Wichtigste sollte fiir jeden das weltweite
Wohlergehen sein. Denn dann findet auch jedes einzelne Land den
richtigen Platz. Nur auf dieser Grundlage konnen wir an die Zukunft
denken...»

Der Vorsitzende der Firma Canon erklarte uns die neue Politik der

Firma gegeniiber auslandischen Arbeitnehmern in Uberseeniederlas-
sungen: «Bislang hatten viele japanische Firmen die Gewinne, die in
ihren auslandischen Tochtergesellschaften erarbeitet wurden, nach
Japan zuriickgeholt. Doch dadurch verfehlten sie ihre Aufgabe in den
anderen Landern, vor allem diejenige gegeniiber den dortigen Arbeit
nehmern. Canon hat jetzt die Aufgaben der Tochtergesellschaften
neu definiert. Dadurch wurden zum Beispiel neue Arbeitsplatze in
Frankreich, Deutschland, den USA, Australien und in China ge-
schaffen.

Nach diesen Wochen in Japan kehren wir mit der Gewissheit zuriick,
dass es dort Menschen gibt, die es mit ihrem Wunsch nach Zusam
menarbeit mit Europa und Amerika ernst meinen.

Michel Koechlin, Paris



Komiption — Ansichten beidseits des Atlantiks

«Wenn Sie denen nicht etwas zuschieben...»

Es ware wohl zu leicht, sich fiber unlautere Geschaftspraktiken in der
Dritten Welt zu entrfisten. Denn erstens gibt es Europaer, die in
solchen Eallen einfacb mitmachen, zweitens sind wir auch bier bei uns
immer wieder Zeugen von «Affaren» und «Missbrauchen», die sich
wobl nur durch Methode und System von denjenigen in andern
Erdteilen unterscheiden. Der folgende Ausschnitt eines Briefes aus
Indien bringt somit universelle Aspekte dieser Frage zutage.

Er wurde von einem Ingenieur und Geschaftsmann geschrieben, der
Maschinen zur Verarbeitung von Tee herstellt. Er berichtet darin von
seinen Eriebnissen bei der Errichtung einer neuen Fabrik im Teilstaat
Tamil Nadu (Indien).

Lieber Suresh,

...Es stellte sich dann heraus, dass uns der junge Techniker der
Elektrizitatsgesellschaft von Tamil Nadu keine Hindernisse in den
Weg legen woilte: «Nachdem ich Sie personlich kennengelernt babe,
werde ich die 12-kW-Leitung fur die neue Schweissanlage innerhaib
einer Woche einrichten. Die 25-kW-Leitung sollte in einem Monat
auch gelegt sein. Aber der Chefingenieur der lokalen Behdrde und
sein Assistent sind zwei harte Niisse! Wenn Sie denen nicht etwas

<zuschieben>, wird das Bewilligungsgesuch dort bestimmt stecken-
bleiben.»

Im Februar musste die Sache dann endgultig entschieden werden:
Entweder musste ich Schmiergeld bezahlen, oder ich riskierte zum
zweitenmai, von der Bewerberliste gestrichen zu werden. Ich erzahlte
unserem Familienfreund, dem Priester Chatanya, der gerade fiir einen
Tag bei uns zu Besuch war, von meinem Dilemma. «Wenn Sie durch
die Schmiergeldzahlungen Ihren Seelenfrieden verlieren, verzichten
Sie besser darauf. Wenn Ihnen aber der Ausfall der Stromzufuhr noch

mehr Sorgen bereitet, bezahlen Sie halt...», meinte er. Dann fiigte er
hinzu. «Ich sehe Ihren Augen an, dass Sie kein typischer Geschafts
mann sind. Gehen Sie im Namen des Herrn, und Ihre Arbeit wird

erledigt werden.»

Als ich am nachsten Tag das Biiro des Chefingenieurs betrat, war ich
innerlich ganz gelassen. Ich wusste, ich wurde kein Schmiergeld
bezahlen, Leitungsanschlussbewilligung bin oder her. Auch hegte ich
keinen Groll mehr gegen die korrupten Beamten.

Ich sagte einfach: «Ich bin in erster Linie Ingenieur und erst in zweiter
Geschaftsmann. Ich komme aus Assam und will die Arbeitsqualitat
hier verbessern. Diese leidet bekanntlich, wenn bestimmte unlautere

Praktiken zugelassen werden. Wenn ich Ihnen jetzt etwas unter dem
Tisch gebe, dann ist unsere Beziehung von Anfang an verdorben,
andernfalls konnten wir Freunde werden. Ich musste schon einmal

einen Betrieb schliessen, weil die Qualitiitskontrolle meiner Kunden

nur mit Hilfe von Schmiergeldern geklappt hiitte und ich dies nicht
zulassen woilte. Daher mochte ich eher diesen Betrieb hier auch

schliessen, als mit solchen Methoden anfangen.» Dann bat ich die
beiden, mir in meinen Bemiihungen zu helfen.

Und der Herr wirkte tatsachlich. Der Chefingenieur sagte: «Sie sollen
Ihre Anschlusse noch im Laufe dieses Monats bekommen. Sie brau-

chen hier niemanden zu schmieren. Seit 27 Jahren habe ich kein

Schmiergeld angenommen. Waren Sie bloss schneller zu mir gekom-
men. Ihre Mitarbeiter haben uns falsch informiert. Wir mochten Sie

unterstiitzen. Produzieren Sie, schaffen Sie Arbeitsplatze und Wachs-
tum. Wir werden Ihnen helfen.»

Die Bewilligung fiir beide Anschlusse erfolgte tatsachlich, und nach
sieben Tagen war die erste Leitung bereits gelegt, und die zweite kam
vor Monatsende.

Aber schon allein die Antwort des Chefingenieurs war fiir mich eine
ausreichende Belohnung. Das hat mir neuen Auftrieb gegeben und
mir gezeigt, dass der Herr wirkt, wenn ich ihm auch mitten im
taglichen Leben vertraue...

Dein
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Die Universitcit Harvard in Cambridge. Massachusetts (USA)

Als im Herbst 1985 von amerikanischen Freunden der Vorschlag
gemacht wurde, Franz Kardinal Konig aus Wien fiir ein Vortrags- und
Besuchsprogramm nach Washington, Boston und New York ein-'^^
den, wusste niemand, in welche hewegte Zeit dieser Besuch fai.^u
wfirde. Kurz nach seiner Ankunft im April endete die heisse Phase
des amerikanisch-lihyschen Konflikts mit der Bomhardieriing von
Tripolis. Wahrend unseres Aufenthalts wurde die europaisch-ameri-
kanische Beziehung in ernster Weise auf die Probe gestellt.

Auch wenn Kardinal Konig in offentlichen Veranstaltungen zu Fragen
der Tagespolitik weder Stellung nehmen konnte noch woilte, mussten
er und wir Europaer, die ihn begleiteten. doch in vielen Gesprachen
klar Farbe bekennen. Ein Amerikaner. den ich bereits aus Bonn

kannte und mit dem ich dort vor einigen Jahren mehrere deutsch-
amerikanische Gesprachskreise organisiert hatte. sagte uns: «Dama\s
batten wir den Eindruck, dass man die Schwierigkeiten zwischen
Europa und Amerika in zwei Begriffe zusammenfassen konne: Igno-
ranz und Arroganz - auf beiden Seiten des Atlantiks. Heute ist in die
gegenseitige Beurteilung auch noch ein Element der Verachtung
hineingerutscht.

Es fiel uns auf, dass zwei Drittel der Amerikaner in ihren Gefiihlen

und Reaktionen, in der Libyen-Frage zum Beispiel, voll hinter ihrem
Prasidenten standen, wahrend zwei Drittel der Europaer genau das
Gegenteil empfanden.

Im Vergleich zu friiheren Amerika-Besuchen fiel uns auch auf,^(iaSs ►

Liehe Leser
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niemand mehr von der Versuchung des Isolationismus sprach. Alle
Gesprachspartner waren sich der weltpolitischen Verantwortung
Amerikas veil bewusst. Die mil amerikanischer Hilfe durchgefiihrten
Revolutionen in Haiti und auf den Phiiippinen, bei denen ein Diktator
durch ein demokratischeres Regime ersetzt wurde, hat in einigen
Kreisen die Forderung laut werden lassen, dass die Vereinigten Staa-
ten durch eine entschiedenere Interventionspolitik z.B. auch in Lan-
dern wie Chile, Paraguay, Korea und Siidafrika einen Machtwechsel
ermutigen sollten. Die Libyenpolitik, die Nicaraguapolitik und die
Ost-Westpolitik des Prasidenten wurden in der Presse heftig disku-
tiert. Auch die Schwachen im nationalen Entscheidungsprozess wur
den in aller Offentlichkeit ohne Beschonigung behandelt.

Vor diesem Hintergrund betonte Kardinal Konig in vielen personii-
chen Gesprachen und in seinen Vortragen, was seiner Ansicht nach
fur einen Dialog zwischen Menschen, die von verschiedenen Stand-
punkten ausgehen, wesentlich ist. Er konnte dabei auf seine Erfahrun-
gen im Gesprach mit vielen Personlichkeiten Osteuropas und Chinas
und auf seine Kontakte mit der arabischen Welt zuriickgreifen. (Kar
dinal Konig war der erste westliche Kirchenfiihrer, der eingeladen
wurde, in der geistigen Hochburg des Islams, an der Al-Azhar-
Universitat in Kairo, einen Vortrag zu halten.) In seiner bisherigen
Tatigkeit, wie auch im Wirken der Moralischen Aufriistung hatte sich
die Kunst, Vorurteile abzubauen, unbewaltigte Vergangenheit zu
heden, neue Gesichtspunkte in die Diskussion einzubringen und
^ Insam langfristige Ziele aufzuzeigen, als Voraussetzung fiir jegli-
che Konfliktbewaltigung erwiesen, unterstrich Kardinal Konig.

Zusatzliche Dimension

Bestimmt wiirde er aber niemals im Dialog einfach eine Technik oder
ein System sehen, mit dem alle Schwierigkeiten beseitigt werden
konnen. Nebst Vernunft und gesundem Menschenverstand sei eine
zusatzliche Dimension notwendig, von der er in seiner Ansprache in
Boston sagte: «Wenn wir auf die Geschichte zuriickschauen, dann
sehen wir viele Menschen, die auf Gott horten und dadurch nicht nur

ihr eigenes Leben, sondern auch den Lauf der Geschichte verander-
ten.» (Siehe untenstehenden, vollstandigen Wortlaut.)

Wahrend unseres Besuches wurden in Gesprachen viele Gebiete
erwahnt, bei denen eine vertiefte Zusammenarbeit von Europaern
und Amerikanern sicher zur Losung der anstehenden Fragen beitra-
gen konnte. Der schon erwahnte Dialog zwischen dem Westen und
dem Islam und das seit einigen Jahren eingeleitete Gesprach zwischen
Vertretern der drei monotheistischen Religionen, ohne das es kaum
zu Losungen im Mittleren Osten kommen diirfte, sind zwei dieser
Gebiete. Auch im siidlichen Afrika sind Europa und Nordamerika
direkt betroffen, und die Frage der Beziehungen zwischen den reichen
und den armeren Landern der Welt beriihrt sie direkt und simultan.

Im zentralamerikanischen Raum wiederum konnte diese engere
Zusammenarbeit bei der Losung der Frage helfen, wie der Macht
wechsel von Diktatur zur Demokratie ermutigt werden kann.

Kardinal Konig erklarte seinen amerikanischen Zuhorern, dass er den
angefangenen Dialog gerne in Caux an den diesjahrigen Sommerkon-
ferenzen weiterfiihren werde. „

Fierre Spoern

Kardinal Konig predigt in der Universitdtskirche von Harvard

Ich mochte meinen Ausfiihrungen zwei Bibelstellen voranstellen:
«Wenn ihr bei meinem Worte bleibt, seid ihr in Wahrheit meine
Jiingerw und den Satz aus der Apostelgeschichte: «Und das Wort
Gottes breitete sich aus...» Diese beiden Verse verdeutlichen die

Kraft von Gottes Wort. Es ist keine bequeme Botschaft, denn jeder,
der sich damit befasst, spiirt, dass eine personliche Entscheidung
notwendig ist.
Blicken wir in der Geschichte zuruck, stellen wir fest, dass viele
Menschen, die auf das Wort Gottes horten und es annahmen, nicht
nur ihr eigenes Leben veranderten, sondern auch den Lauf der
Geschichte. Der Apostel Paulus, Franz von Assisi und Mutter Teresa
sind solche Menschen.

Kardinal Konig im Gesprach mit Studenten

Gottes Wort kann nur dann wirksam werden, wenn wir zuerst darauf
horen, uns die Zeit nehmen, es zu verstehen, und als Konsequenz
daraus personliche Entscheidungen treffen.
Ich erwahne diese personlichen Entscheidungen, die auf Gottes Wort
begrundet sind, denn sie konnen uns die Kraft geben, uns von
Selbstsucht, falschen Ideen und Egoismus zu befreien.
Zuallererst miissen wir vor Gott und unserem Gewissen unseren

Egoismus und unseren Stolz zugeben. Es ist auch hilfreich, diese
einem andern Menschen gegeniiber zu bekennen. Aber dann sind
zwei weitere Schritte notwendig. Der erste Schritt, den wir aus
unserer traditionellen Kirchenlehre kennen, ist die Bitte um Gottes
Vergebung - fiir uns Katholiken das Sakrament der Busse.

Ein weiterer Schritt kann durchaus bedeuten, die Menschen, die wir
verletzt haben, um Vergebung zu bitten, seien es Familienmitglieder,
Freunde oder Arbeitskollegen.

Durch die Kraft des allmachtigen Gottes und seines auferstandenen
Sohnes werden wir fahig, Vergebung anzunehmen, anderen zu verge-
ben und unsere Schwachen und Fehler zu iiberwinden. Gott wartet

darauf, all das fiir uns zu tun, was wir aus eigener Kraft nicht tun
konnen.

Ehrlichkeit raumt alles aus dem Weg, was den Heiligen Geist daran
hindern konnte, in uns zu wirken. Gottes Gnade und Macht ermogli-
chen uns, neu entstehende Hindernisse im Leben zu iiberwinden.

Diese fundamentale Versohnung zwischen Mensch und Gott ist die
unerlassliche Grundlage fiir die Versohnung, die wir auch auf anderen
Ebenen anstreben: Versohnung zwischen Eltern und Kindern, Arbeit-
gebern und Gewerkschaftlern, zwischen verschiedenen Parteien und
Nationen, und - ich wage zu glauben - zwischen Supermachten.

So wie das Atom die grundlegende Einheit aller wissenschaftlichen
Forschung ist, sind die Herzen von Menschen, die mit der Schopfung
im Einklang stehen, der Forschungsbereich fiir das Wirken des Heili
gen Geistes und die Energiequelle fiir den Fortschritt der Menschheit.

In diesem Fortschritt miissen wir die Harmonie zwischen Moral und

Wissenschaft finden. Moral ohne Wissenschaft kann irgendwie welt-
fremd werden. Wissenschaft ohne Moral birgt die Gefahr der Selbst-
zerstorung unserer Welt in sich - oder sie konnte die Welt so
unmenschlich machen, dass niemand mehr darin leben mochte.

So miissen wir auf unserer Suche nach einer neuen Welt, nach der
Welt, die unsere Kinder einst ererben werden, bei uns selbst be-
ginnen.

Wir brauchen einen Dialog. Vieles von dem, was man heutzutage
Dialog nennt, ist aber im Grunde genommen nur ein Abschieben der
Schuld auf andere Menschen oder auf ein anderes Land. Ein wirklich

fruchtbarer Dialog kann nur dann entstehen, wenn wir einerseits
unsere Uberzeugungen klar ausdriicken, andererseits aber Gott erlau-
ben, diese Uberzeugungen zu lantern, indem wir immer wieder offen
zugeben, wo unsere Schwachen und Fehler liegen.

Dann wird es moglich, dass - wie der Autor der Apostelgeschichte
sagt - das Wort Gottes sich immer mehr ausbreitet und alle Gottes
Stimme horen und danach handeln werden.



Chinas Entwicklung: Materielle und geistige Komponente

William Jaeger hat sick im Rahmen der Arbeit der Moralischen Aufrii-
stung seit vierzig Jahren speziell fiir Menschen in der Arbeitswelt
eingesetzt. Er ist soeben von einetn Aufenthalt in China zuriickgekehrt.
Dort war er Cast von Gewerkschaftsfiihrern, unter ihnen Zhu Xuefan,
Vizeprdsident des stdndigen Ausschnsses des Nationalen Volkskongres-
ses, den Jaeger zum erstenmal im Jahre 1944 an einer Konferenz des
Internationalen Arbeitsamtes in Philadelphia kennengelernt hatte.
Seine Reise, auf der er von Richard Ruffin aus Washington begleitet
wurde, ging von Peking liber Xian nach Schanghai.
Wir haben William Jaeger im Juni in Genf getroffen und ihm dort einige
Fragen iiber seine Reiseeindriicke gestellt.

«Wenn China erst einmal aufwacht, wird die Welt erzittern», soil

Napoleon gesagt haben, und man konnte diesen Satz in den sechziger
nnd siebziger Jahren in vielen Berichten nnd Biichern iiber China
lesen. Die Welt babe aber bis heute nicht gezittert, oder zumindest

Chen-Yu, einer der Chefideologen Chinas, erklarte vor kurzem; «Die
Partei muss die gefahrliche Tendenz aufgeben, den Wert der ethi-
schen Entwicklung im ideologischen Bereich zu unterschatzen.»

Also einerseits eine materielle, wirtschaftliche und technologische
Zivilisation und dann die andere, gleichwertige, die hohe Ideale.
moralische Integritat, Disziplin und den Erwerb von Kenntnissen iiber
die restliche Welt bedeutet.

Dies war denn auch der Aspekt, der meine Gesprachspartner am
meisten von all dem interessierte, was ich von meiner Tatigkeit mit
der Moralischen Aufriistung - im Lauf der letzten Jahre - speziell im
sozialen und wirtschaftlichen Bereich berichten konnte. Ein chinesi-

scher Diplomat, den ich kurz nach meiner Riickkehr in Europa
sprach, erklarte mir sofort, dass die Art Arbeit, die die Moralische
Aufriistung leiste, genau das sei, was China ermoglichen konnte, die
angestrebte geistige Zivilisation zu entwickeln.

«350 Mitlionen Jugendliche unter vierzehn Jahren...»

nicht wegen China. Wie sehen Sie nach Ihrer Reise das «Erwachen
Chinas» und die gegenwartigen Entwicklungen dort?
Zuerst einmal muss man sich der Dimensionen bewusst werden: Ober

eine Milliarde Einwohner, 800 Millionen Bauern, 350 Millionen

Jugendliche unter vierzehn Jahren und 93 Millionen Arbeiter, die den
Gewerkschaften angeschlossen sind.
Und in diesem Riesenland lebt eine Bevolkerung, die selbstversor-
gend sein will und alles einsetzt, um es zu werden.
China wird in den kommenden Jahrzehnten ein Faktor sein, mit dem

die restliche Welt mehr und mehr zu rechnen hat.

Die Chinesen sagen immer wieder: In den nachsten hundert Jahren
wollen wir auf keinen Fall einen Krieg fiihren, und in den hundert
darauffolgenden auch nicht, denn wir mtissen unser Land aufbauen
und entwickeln. Daher die Bemiihungen um neue Beziehungen zu
anderen Nationen, wie zum Beispiel zu Grossbritannien in der Frage
von Hongkong. Auch das Problem von Tibet, sagten uns die Chine-
sen, mochten sie auf friedlichem Weg losen konnen. Das gleiche gelte
fiir die Beziehungen zu Taiwan... Letzteres kam in der kiirzlichen
teilweise erfolgten Rehabilitierung des Generalissimus Tschiang Kai-
schek zum Ausdruck.

Sie sprechen von den kommenden zwanzig bis fiinfzig Jahren. Sind Sie
der Ansicht, dass die restliche Welt eine Machtzunahme Chinas zu

befiirchten hat?

Die Chinesen, mit denen ich in Kontakt gekommen bin, schienen alle
an friedlichen Beziehungen interessiert zu sein und keine Hegemonie-
anspriiche zu stellen. Viele haben in den Jahren der Kulturrevolution
so gelitten - Millionen wurden gedemiitigt und ebensoviele umge-
bracht dass sie auf keinen Fall ahnliche Fehlrichtungen einschlagen
mochten. Daher suchen sie ein sozialistisches und demokratisches

Konzept und sind bereit, einige Aspekte der Marktwirtschaft nach
kapitalistischem Modell miteinzubeziehen.

Gleichzeitig unterstrichen viele unserer Gesprachspartner die Not-
wendigkeit, eine geistige Zivilisation parallel zur materiellen aufzu-
bauen. Beides sei notwendig, meinten sie. Dies geht auch aus mehre-
ren offiziellen Berichten hervor.

«Sozialismus» ist heute ein weitgefacherter Begriff. Was verstehen die
Chinesen darunter?

China ist ein kommunistischer Staat, in dem die Partei die Haupt-
machtstellung halt. Aber die Frage nach dem Inhalt dieses Kommu-
nismus ist aktuell.

Man gewinnt allgemein den Eindruck, dass sich China auf ein Kon
zept des Sozialismus ausrichtet, wie es in Westeuropa verbreitet ist, zu
dem Dialog und unabhangiges Denken als unerlassliche Bestandteile
gehoren.

Welches sind die Entscheidungszentren in China?
Der Nationale Volkskongress wird allmahlich das zentrale Er; 'T"
dungsgremium - zumindest auf politischer Ebene. Aber die Ditige
entwickeln sich dort so schnell, dass heute alles schon wieder ganz
anders ist als noch vor einem Jahr, und die Entwicklung geht welter.
Zum Beispiel diirfen die Bauern seit kurzem ihre Produkte auf freien
Markten verkaufen.

Denken Sie, dass diese erstannlich schnelle Entwicklung zu durch die
Behbrden unkontrollierbaren Ereignissen fiihren konnte?
Einige der Parteichefs und Mitglieder des Volkskongresses meinen,
Deng Xiaoping gehe zu schnell vor und habe gewisse Dogmen zu
voreilig abgeschafft. Die Mehrzahl der Bevolkerung scheint jedoch
hinter Deng zu stehen.

War es fiir Sie als Englander schwierig, ein Gesprach anzukniipfen?
Vermntlich sind sich doch die Chinesen auch heute noch all dessen

hewusst, was ihr Land zur Zeit des Kolonialismns eriitten hat?
Ich habe mich bemiiht, meine Gastgeber wissen zu lassen, dass ich in
der Absicht gekommen war, sie besser kennenzulernen und das Land
zu verstehen. Auch habe ich dfters zu Beginn des Gesprachs wieder-
holt, dass mir die Haltung Grossbritanniens im letzten Jahrhundert
und die Ausbeutung durch meine Vorfahren leid tue.
Wir miissen uns im Westen anstrengen, um Traditionen, Kultur und
Gefiihle der Chinesen zu verstehen, die sich durch die Jahrtausende

entwickelt haben. Nur auf dieser Grundlage wird es moglich sein,
echte Beziehungen mit China aufzubauen.


